

# DIARIO MERCANTIL DE CADIZ,

DEL MIERCOLES 18 DE JULIO DE 1827.

**SAN FEDERICO, OBISPO, Y SANTA MARINA,**  
virgen y mártir.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia del Cármen.

*Afecciones astronómicas de hoy.*

Sale el Sol a las 4 h. y 49', y se oculta a las 7 h. y 11'.

*Afecciones meteorológicas de antes de ayer.*

Epocas del día.	Barómetro.	Termóm.	Vientos	Atmósfera.
A las 9 la mañana.	29 9, 35.	75 02	NNO	Despejado
A las 12 del día....	29 9, 35.	80 00.	NO	Idem
A las 6 de la tarde.	29 9, 20.	77 08.	Id.	Idem

*Mareas en esta bahía*

1.a Bajamar a las 3 h. 14' mañana y 2.a Bajamar a las 3 h. 51' tarde.  
1.a Altamar a las 9 h. 33' mañana y 2.a Altamar a las 10 h. 9' noche.

**BIOGRAFIA BRITANO-HISPANA.**

12. Dudley ( Roberto ).

Duque de Northumberland y conde de Warwick. En 1594, como gozase de la estimacion de la Reyna Isabel, logró que se le diesen tres buques pequeños destinados a la isla de la Trinidad, en cuya expedicion hechó a pique y tomó algunas naves españolas, una de las cuales era de guerra de porte de 600 toneladas. Por entonces hizo grandes descubrimientos en el rio Orinoco, y dió el nombre de Dudley's isle ( isla de Dudley ) a una que descubrió en la boca de aquel rio. En 1596 habiendo ido con otros muchos nobles y caballeros a la expedicion de Cadiz bajo el mando del conde de Essex, recibió el 8 de Agosto el honor de caballero por el servicio señalado que prestó en aquella ocasion.



Escribió: *Voyage to the isle of Trinidad, and the coast of Paria. Ann. 1594, 95*: Viage á la isla de la Trinidad y á la costa de Paria, años de 1594 y 1595. Se halla en el tomo 3.<sup>o</sup> de la colección *English voyages*, (Viages ingleses) de Ricard Haheluyt.=T. J. Serrano.

### ESCAVACIONES EN POMPEYA.

Nuestros lectores se acordarán que otra ocasión les dimos noticia de las escavaciones hechas en el parage en que quedó sepultada la famosa ciudad de Pompeya, en el reyno de Nápoli. Actualmente habiendo concurrido S. M. el Rey, la Reyna, sus augustos hijos y el principe y la princesa de Salerno, para presenciar algunas de aquellas escavaciones, se escogió para la operación una casa en la cual ya se habian encontrado anteriormente una hermosísima fuente en mosaico, rodeada de conchas. Desde el medio de la pila se eleva una columna pequeña de mármol, sobre la cual está colocado un genio de bronce que tiene en la mano izquierda un pajarito con las alas tendidas, de cuyo pico parece que debia salir el agua para caer desde allí en la misma pila, y de una máscara de mármol colocada en el centro del nicho parece que tambien debia salir otra porción de agua. Delante de uno de los pies de la fuente se hallaba una pequeña estatua de bronce, teniendo en la mano izquierda un cesto, y una gorra en la cabeza. Esta estatua representa al parecer, un pastor frigio vestido de una corta túnica, pero la estatua no corresponde al lugar en que se ha hallado. En el pedestal de mármol hay un hermoso trozo de medio relieve que representa la figura de un niño medio desnudo echado y dormido con la mano puesta sobre un canasto: hay cerca de él un vaso derribado, y sus vestidos son de una forma muy extraña. Delante en otro pie de la fuente hay una cariatida de mármol.

Las paredes están adornadas con pinturas elegantísimas que, segun las figuras alegóricas, parece que deben representar el nacimiento de Baco.

En el atrio hay un hornillo de hierro oxidado con sus trévedes, y sobre ellas algunos fragmentos de vasos de bronce.

En los dos cuartos inmediatos al atrio se ha descubierto un número considerable de otros objetos de mucho interes, siendo los principales dos grandes brazaletes de oro con piedras verdes en medio: diez monedas imperiales tambien de oro: una moneda de plata de pequeño cuño, varios vasos elegantes de bronce; y un candelabro hermosísimo del mismo metal.

### INVENTOS.

Algunas veces anuncian los periodicos extranjeros como descubrimientos hechos nuevamente en aquellos países cosas que en España son conocidas muy de antiguo. Vease sino la pom:



pacoh que en uno de los cuadernos mensuales de Londres se da cuenta de una invencion que para nosotros es tan añeja que se ha perdido ya la noticia de su origen.

Entre las pequeñas revoluciones, dice, que incesantemente estan ocurriendo en los objetos de gusto y adorno ocupan su lugar las lámparas de sombras en movimiento circular, *invencion hermosa, pulida y nueva* debida al talento de Mr. Bartholomew, sujeto que creemos no es desconocido á los apasionados á las artes. La aplicacion de las sombras pintadas á la lámpara francesa comun hace ya tiempo que se ejecutò, pero nunca con la importancia y estension que ahora. La *novedad* principal es el movimiento horizontal rotatorio que se da á las sombras, con el sencillo medio de un ventilador unido á la parte superior de ellas, á las que pone en movimiento al paso que dispersa el humo. Se modera si se quiere, la rapidez de las vueltas con un ventilador mas pequeño. Las formas de esta máquina pueden variarse hasta el infinito: castillos, pavellones, pagodas, templos, torres &c. &c. pueden esponerse á la vista en una sala, proporcionando á los seres ociosos que pueblan los sofás, una diversion sucesiva sin que les sea necesario hacer el esfuerzo de menear un dedo. Es muy propia para el adorno de los comedores, galerias &c. Colgada entre varias figuras elegantes de las ramas de un arbol verde, avivará con su brillantez las horas nocturnas de una fiesta de campo, y nos engañamos si no llega á merecer una entrada libre en todos los teatros y sitios públicos de diversion. La circunstancia de su aplicabilidad á la lámpara francesa en su uso ordinario es lo que mas la recomienda. Se nos ha hecho entender que un personage de un gusto tan esquisito como elevado en su dignidad, y cuya palabra es bastante para generalizar una inovacion, ha indicado que le seria satisfactorio ver introducida esta novedad en algunos establecimientos públicos.

En un periodico semanal y no de menor reputacion que el anterior, se lee bajo el sorprendente encabezamiento *Pantallas perioramicas*, lo que sigue:

Ha llamado nuestra atencion entre las novedades del dia la lámpara á que se ha dado este nombre, inventada por Mr. Bartholomew, caballero conocido por su gusto y pericia en la mecanica. Las lámparas de esta clase son sumamente bonitas, y aunque no propias para un uso constante son acomodadas para la variedad y el adorno, siendo un mueble encantador para las salas de baile, conservatorios, salas de recibimiento &c. El calor de la llama de la mecha sube por un cono metálico inverso hasta una rueda movible que pone á la máquina en un movimiento regulado, presentando siempre nuevos aspectos: el brillo de la luz es sombreado, y lo que hasta aqui



**A**  
ha sido un utensilio despreciable se ha convertido, por este procedimiento sencillo, en un objeto de atencion constantemente variada."

Nada mas comun en los festejos públicos de algunas de nuestras provincias que los faroles de sombras pintadas en movimiento, y no solo en las capitales y grandes poblaciones sino hasta en los lugares y aldeas. En Valencia y Murcia se usan mucho, y en aquella suelen conocerlos vulgarmente con el nombre de *rodamundos*.

Hallandose el que esto escribe ausente de aquel pais delicioso, invita al Sr. D. D. G. de B. que tiene la dicha de residir en él, á que nos describa con la exactitud de que dan una prueba incontestable las páginas del Diario Mercantil, este juguete divertido, segun se construye en las provincias del Levante de España, para que puedan convencerse los extranjeros de que algunos de sus ponderados adelantamientos no son mas que copias de los inventos españoles. — T. J. Serrano.

**HOSPITAL DE MUGERES:**—En la funcion de becerros herales, hecha á beneficio de este establecimiento en la tarde del Domingo 15 del corriente, hubo 1452 personas de pago, y percibiendo este hospital medio real por cada una, le han correspondido 726 rs.

**VACUNA PUBLICA.**  
Con arreglo á Real orden se administrará por la Junta Superior de Sanidad el dia 19 del corriente á las 5 de la tarde en las casas Capitulares: se advierte á los que conducen á los niños que han de tener las papeletas de domicilio de sus respectivas comisarias.

**AVISOS.**  
Lista de los individuos que tienen documentos que recoger en la Secretaría del Gobierno de esta plaza y se les avisa para que se presenten por ellos. — D. José Maria de Soto, capitan. — D. Martin Ochoteo, id. — D. Manuel Lopez, teniente. — D. Marcos Boba, subteniente. — D. José Jimenez, presbitero. — Francisco Ibañez, músico.

**Investigaciones fisiologicas sobre la vida y la muerte,** por Francisco Javier Maria Bichat; cuarta edicion aumentada con notas por F. Magendi: dos tomos en 4.º — Se hallará en la libreria de Hortal y Compania, plazuela de S. Agustin.

**CON REAL PERMISO:**

En la imprenta Gaditana, calle de D. Carlos, núm. 69.